
До этого он стоял у руля прав-
ления Верхне-Маринского 
сельского поселения. Поэто-
му свои «университеты» про-
ходил на практике, живя  
в первую очередь интересами 
земляков. И поэтому не слу-
чайно ежегодный отчет руко-
водителя АКМР всегда прохо-
дит в особенно конструктив-
ной обстановке с участием 
широкого круга лиц. 

Вот и на этот раз в заседании 
кроме депутатов местного сове-
та, глав сельских поселений 
приняли участие первый заме-
ститель председателя Прави-
тельства КЧР Х. Чеккуев, и. о. 
начальника МО МВД России 
«Карачаевский» А. Каитов, по-
мощник районного прокурора 
Р. Кечеруков.

— Как и в предыдущие года ос-
новным направлением деятель-
ности администрации района 
было создание условий для 
улучшения социально-эконо-
мической ситуации, сохранения 
устойчивых темпов экономиче-
ского роста, реализации муни-
ципальных программ, — отме-
тил Спартак Асхатович, отчиты-
ваясь о работе за 2022 год. 

В ходе реализации государ-
ственной программы «Форми-
рование городской среды» в 
2022 году завершены работы по 
благоустройству общественной 
территории в а. Каменномост 
площадью 3610 кв. м, куда вхо-
дят: площадка с уличными тре-

нажерами, скамейками, фона-
рями и детская игровая с каче-
лями и каруселями. В настоящее 
время завершается строитель-
ство ФОКа в а. Учкулан, а также 
открытого физкультурно-оздо-
ровительного комплекса в по-
селке Новый Карачай.

В рамках федерального проек-
та «Экология» ведется строи-
тельство Карачаевского сель-
ского группового водопровода, 
который обеспечит бесперебой-
ной питьевой водой пос. Право-
кубанский, Новый Карачай, се-
ло Коста Хетагурова, аулы Ку-
мыш, Хумара.

— Безусловно, настоящим бу-
мом в преображении облика по-
селений района стало участие в 
программе «Комплексное раз-
витие сельских территорий», — 

подчеркнул С. Кущетеров. — 
Благодаря этому за последние 
годы заметно поднялась инфра-
структура наших поселений: это 
прекрасные Дома культуры, по-
явившиеся в аулах Хурзук, Ка-
менномост, поселках Новый 
Карачай, Правокубанский. На 
данный момент готовится про-
ектно-сметная документация на 
строительство ДК в Верхней 
Маре и Кумыше, ФОКов в Пра-
вокубанском и а. Кумыш. Пла-
нируется благоустройство об-
щественных территорий еще в 
нескольких сельских поселения. 

Одной из важных отраслей 
экономики района яв-
ляется сельское хозяй-
ство, где с давних вре-
мен главная роль отво-
дится животноводству. 
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Граница будет на замке
В Общественной палате КЧР обсудили 
вопросы охраны госграницы с. 2

Очарование дзюдо
Интервью с потомственным 
тренером Арсеном Пшмаховым с. 3

Торжественное построение
В честь 30-летия СОБР «Клинок» отличившихся 
бойцов отметили заслуженными наградами с. 2

Как на книжкины именины
В «Никулинке» идут мероприятия, 
посвященные Неделе детской книги с. 3

Лучший социальный проект-2022
Победители регионального этапа всероссийского конкурса представят  
свои работы на федеральном уровне

В Центре «Мой бизнес» подве-
ли итоги регионального кон-
курса «Лучший социальный 
проект 2022 года», который 
проводится ежегодно в рам-
ках Национального проекта 
поддержки предприниматель-
ства. Напомним, региональ-
ный этап конкурса проводил-
ся Центром «Мой бизнес» КЧР 
при поддержке Минэконом-
развития КЧР. 

Торжественная церемония на-
граждения победителей прошла 
в Центре молодежного иннова-
ционного творчества. 

С каждым годом растет уро-
вень социальных инициатив 
предпринимателей нашей ре-
спублики. В Центре «Мой биз-
нес» рассчитывают, что интерес 
к этой сфере бизнеса будет толь-
ко увеличиваться, в том числе 
благодаря господдержке. Орга-
низаторы конкурса отмечают, 
что его основная цель — найти 
наиболее эффективные практи-
ки решения социальных про-
блем общества. 

— Конкурс «Лучший социаль-
ный проект года» является одним 
из инструментов популяризации 
и развития социального пред-
принимательства, а также неком-
мерческого сектора, — отмечает 
руководитель Центра инноваций 
в социальной сфере Центра «Мой 
бизнес» Джамиля Карасова.

В этом году на конкурс было 
подано 15 заявок от предприни-
мателей, которые входят в ре-
естр социальных, и тех, кто та-
кого статуса не имеет, но свои 
идеи в этой сфере реализует. 
Также жюри определило луч-
шие социальные проекты в 
культурно-просветительской 
области, в сфере здоровья, спор-
та и др.

По итогам экспертного голосо-
вания победителями региональ-
ного этапа премии были выбра-

ны восемь участников, которые 
уже делают жизнь комфортнее и 
интереснее. 

В номинации «Лучший проект 
социального предприниматель-
ства в сфере здорового образа 
жизни, физической культуры и 
спорта» победителем стала Алина 
Поклад с проектом «Бойцовский 
клуб «Беркут». Лучшим проектом 
социального предприниматель-
ства в сфере социального туризма 
стал проект Екатерины Борисо-

вой «Опытный туризм: програм-
ма социального туризма для лиц 
старшего возраста».

Лучшим проектом социально-
го предпринимательства в сфере 
разработки технических средств 
реабилитации и IT-технологий, 
направленных на решение соци-
альных проблем общества, стал 
проект «Нейро Спейс Кавказ», 
автором которого выступила 
Алима Найманова. А в номина-
ции «Лучший проект социаль-
ного предпринимательства в 
сфере обеспечения занятости, 
вовлечения в социально актив-
ную деятельность лиц, нуждаю-
щихся в социальном сопрово-
ждении», победил Аслан Физи-
ков с проектом «Кавказпакет». 
Лучшим социальным проектом 
некоммерческой организации в 

сфере дополнительного образо-
вания и воспитания детей при-
знан проект Светланы Байрам-
куловой «Талантливое лето: 
программа творческого разви-
тия детей в летний период». 

Проект Марины Ижаевой 
«Детский реабилитационный 
центр «Феникс» стал победите-
лем в номинации «Лучший про-
ект социального предпринима-
тельства в сфере поддержки и 
реабилитации людей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья», а проект Инги Акбаевой 
«Частный детский сад «Ветерок» 
стал лучшим проектом социаль-
ного предпринимательства в 
сфере дополнительного образо-
вания и воспитания детей. 

Арсен Карасов с проектом 
«Уроки-экскурсии как форма 

обучения истории малой роди-
ны» одержал победу в номина-
ции социального предпринима-
тельства в культурно-просвети-
тельской сфере. Арсен работает 
учителем истории в технологи-
ческом колледже Черкесска. За 
свою практику он неоднократно 
сталкивался с тем, что в сети ин-
тернет очень много ненужной, 
неправдоподобной информа-
ции. По его мнению, дети, при-
бегнув к поисковой системе, в 
ответ на свои вопросы получают 
недостоверную информацию. 

— В интернете есть огромное 
количество самых разнообраз-
ных, фантастических идей и тео-
рий, которые еще и подтвержда-
ются различными псевдоэкспер-
тами. На мой взгляд, благодаря 
этим «деятелям» происходит 

размывание нашей истории и 
культуры. На любой запрос мы 
получаем в ответ миллионы ссы-
лок, это нас путает. И поэтому я 
посчитал необходимым создать 
проект, который поможет найти 
достоверную информацию всего 
в один клик. Пока мы работаем 
над «Ногайским домом», где со-
берем полную информацию о 
культуре этого народа. Только 
факты помогут подрастающему 
поколению познать свою исто-
рию, — рассказал автор проекта 
Арсен Карасов.

Участники, занявшие призо-
вые места и отмеченные допол-
нительным поощрением, полу-
чили также денежные средства 
на продолжение реализации 
своего проекта.
АРМИДА КИШМАХОВА

Вопросы и перспективы раз-
вития электросетевого ком-
плекса Карачаево-Черкесии 
обсудили на совещании Ра-
шид Темрезов с представите-
лями ПАО «Россети Северный 
Кавказ» во главе с генераль-
ным директором Романом 
Левченко. 

На совещании также присут-
ствовали председатель Прави-
тельства КЧР Мурат Аргунов, 
вице-премьер Правительства 
КЧР Евгений Поляков, и. о. ми-
нистра промышлен-
ности, энергетики и 
транспорта КЧР Му-
рат Гапов, замести-
тель генерального 
директора по взаи-
модействию с орга-
нами власти и ин-
ститутами гражданского обще-
ства ПАО «Россети Северный 
Кавказ» Сергей Поляков, дирек-
тор филиала ПАО «Россети Се-
верный Кавказ» — «Карачаево-
Черкесскэнерго» Александр 
Лысенко. 

Рашид Темрезов отметил, что 
развитие промышленного про-
изводства, туристического по-
тенциала, инвестиционного 
климата республики во многом 

зависит от качественного на-
дежного энергоснабжения. 

На совещании были рассмо-
трены различные вопросы, ка-
сающиеся совместной работы. 
Один из них касался реализации 
Программы снижения потерь. В 
частности, на территории КЧР, в 
числе первых среди республик 
СКФО, была начата реализация 
данной программы, в рамках ко-
торой в четырех муниципаль-
ных образованиях проведена 
реконструкция электрических 
сетей и установка интеллекту-
альных приборов учета.

На совещании было принято 
решение разработать совмест-
ную программу по льготам на 

услуги в сфере элек-
тросетевого ком-
плекса (подключе-
ние, счетчики) для 
членов семей воен-
нослужащих из КЧР, 
выполняющих зада-
чи в зоне СВО. 

Роман Левченко поддержал 
инициативу и предложил создать 
совместную рабочую группу для 
детальной проработки предло-
жения. Стороны также рассмо-
трели вопросы, касающиеся кон-
солидации электросетевого иму-
щества республики, внедрения 
регионального инвестиционного 
стандарта на территории КЧР.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

От чего зависят 
инвестиции

В пленарном заседании при-
нял участие Глава Карачаево-
Черкесии Рашид Темрезов. 
Под председательством спи-
кера Парламента КЧР Алек-
сандра Иванова депутаты 
рассмотрели 18 вопросов. 

Министр внутренних дел по 
КЧР Олег Мальцев выступил с 
отчетом о проведенной работе по 
охране правопорядка и обеспе-
чению безопасности на террито-
рии КЧР за 2022 год. Из доклада 
следует, что оперативная обста-
новка в целом оставалась ста-
бильной и контролируемой. 
Массив зарегистрированных 
преступлений увеличился всего 
на 2 %. Такие изменения связаны 
с увеличением поставленных на 
учет наркопреступлений и кор-
рупционных преступлений. 

Продолжается рост преступле-
ний с использованием информа-
ционно-телекомуникационных 
технологий. В основном это мо-
шенничество, сбыт и пересылка 
наркотиков, кражи. 

«Несмотря на объективные 
сложности, мы последовательно 
наращиваем усилия в борьбе с 
IT-преступностью. За счет вну-
треннего перераспределения 
увеличена численность сотруд-
ников, специализирующихся на 
борьбе с киберпреступностью. 
Создано отделение по расследо-
ванию преступлений в сфере ин-
формационно-телекоммуника-

ционных технологий и неоче-
видных преступлений (в ОМВД 
России по г. Черкесску). Сейчас 
прорабатываем вопрос создания 
специализированного отдела по 
расследованию данных престу-
плений в Следственном управле-
нии министерства», — подчер-
кнул министр. 

На фоне роста зарегистрирован-
ных преступлений отмечается и 
рост результативности работы по 
их раскрытию. Больше всего рас-
крыто краж, преступлений про-
тив личности, экстремистской 
направленности и террористиче-
ского характера, коррупционных 

и в сфере ЖКХ. Почти 100 % со-
ставляет раскрываемость угонов 
и краж автомобилей 

Безусловным приоритетом 
остается раскрытие убийств, 
умышленных причинений тяж-
кого вреда здоровью, изнасило-
ваний, разбойных нападений и 
грабежей. Процент раскрывае-
мости данных видов преступле-
ний остается высоким (убий-
ства — 86 %, тяжкий вред здоро-
вью — 92 %, изнасилования — 
100 %, разбой — 100 %, 
грабежи — 100 %). Здесь Карача-
ево-Черкесия по-прежнему за-

нимает лидирующие места в Се-
веро-Кавказском федеральном 
округе. 

Кроме того, подчеркнул Олег 
Мальцев, раскрыто более ста 
преступлений прошлых лет, чет-
верть которых — категории тяж-
ких и особо тяжких. 

И это не только заслуга опера-
тивников и следователей. Важ-
ную роль в процессе установле-
ния преступников внесли экс-
пертные подразделения, в разви-
тие которых в последние годы 
было вложено много сил и ресур-
сов. В 2022 году экспертами было 
проведено более 5 тысяч экспер-

тиз, по результатам 
которых раскрыто 
108 преступлений. 
Принимались меры 
по охране правопо-
рядка в местах массо-
вых культурных и 
спортивных меро-
приятий. Нарушений 
общественного по-
рядка не допущено. 

Пристальное внимание было 
уделено профилактике экстре-
мизма и терроризма. Особое 
внимание уделялось нейтрали-
зации попыток экстремистов и 
разного рода радикалов исполь-
зовать современные средства для 
разжигания межнациональной, 
религиозной и социальной враж-
ды. Олег Мальцев сообщил, что в 
2022 г. выявлено 4 факта содей-
ствия террористиче-
ской деятельности,  
8 фактов призывов к 
террористической дея-
тельности. 

О ситуации в республике  
и поддержке семей с детьми
В Парламенте КЧР состоялась очередная, 46-я, сессия VI созыва

Материнский капитал — на жилье
С момента старта программы материнского капитала Соци-

альный фонд одобрил 3,1 млн заявлений на покупку и строи-
тельство жилья без использования кредитных средств. Свыше 
2 млн семей при этом стали собственниками готового жилья 
на общую сумму 826 млрд рублей. На строительство или ре-
конструкцию частных домов потратили средства 617 тыс. ро-
дителей. Им было выделено 158 млрд рублей. Еще около 200 
тыс. семей приобрели жилье за счет участия в долевом строи-
тельстве и кооперативах.

Детям о пожарах
Сотрудники отделения надзорной деятельности и профи-

лактической работы по Малокарачаевскому району Главного 
управления МЧС России по КЧР провели профилактические 
мероприятия в дошкольных учреждениях населенных пун-
ктов. Сотрудники государственного пожарного надзора не 
только провели инструктаж, но и оценили состояние первич-
ных средств пожаротушения и путей эвакуации.

Победители конкурса «Безопасное колесо»
Соревнования для юных 

участников дорожного движе-
ния «Безопасное колесо» со-
стоялись на базе Центра обра-
зования № 11 г.Черкесска. За 
победу боролись 15 команд — 
учащиеся 5-х классов общеоб-
разовательных учреждений 
города. Победителем конкур-
са стала команда из Центра образования гимназии № 11, кото-
рая представит столицу Карачаево-Черкессии на республикан-
ском этапе конкурса «Безопасное колесо». 

Начался ремонт школы в Новой Джегуте 
В рамках реализации государственной программы «Ком-

плексное развитие сельских территорий» в а. Новая Джегута 
начаты работы по капитальному ремонту средней общеоб-
разовательной школы. В перечень ремонтных работ входят: 
замена окон, дверей, системы отопления, водопровода, ка-
нализации, электричества, внутренние отделочные работы. 
На сегодняшний день рабочие приступили к демонтажу си-
стемы отопления, полов, дверей, убирают старый слой шту-
катурки.

На пульсе

Джамиля Карасова (в центре) с победителями регионального этапа конкурса и их представителями на церемонии вручения наград

С любовью к родной земле
Десять лет назад администрацию Карачаевского муниципального района 
возглавил Спартак Кущетеров

Лидеры

в последние годы социальное предпринимательство успешно 
развивается в Карачаево-Черкесии. В этом большая заслуга 
Центра «Мой бизнес», где созданы условия для развития этой 
сферы. Победителей регионального конкурса ждет обучение, 
после завершения которого они представят регион на феде-
ральном этапе конкурса в будущем году.

К С Т А Т И ,

Актуально

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов в режиме 
видео-конференц-связи при-
нял участие в заседании Сове-
та при полномочном предста-
вителе Президента РФ  
в СКФО Юрии Чайке. 

Также в заседании приняли 
участие члены совета, руководи-
тели субъектов СКФО и пригла-
шенные: статс-секретарь — за-
меститель министра строитель-
ства и жилищно-коммунально-
го хозяйства Российской 
Федерации Светлана Иванова, 
исполнительный директор пу-
блично-правовой компании 
«Фонд развития территорий» 
Константин Тимофеев.

В ходе совещания были об-
суждены вопросы, связанные с 
реализацией мер по обеспече-
нию соблюдения требований 
законодательства по защите 

прав и законных интересов 
дольщиков.

«В своем вступительном слове 
Юрий Яковлевич отметил, что 
количество нарушений законо-
дательства в сфере защиты прав 
и законных интересов участни-
ков долевого строительства по 
итогам 2022 года в ходе прово-
димой органами власти работы 
сократилось на 28 %», — сооб-
щил в своем Telegram-канале 
глава региона Рашид Темрезов.

По итогам заседания Юрий 
Чайка поручил участникам со-
вещания продолжить реализа-
цию комплекса действенных 
организационно-практических 
мер, направленных на недопу-
щение фактов строительства 
многоквартирных жилых домов 
с нарушениями требований фе-
дерального законодательства.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

На защите прав и интересов 
дольщиков

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Отчеты

С. Кущетеров проверяет, как идет ремонт в одной из школ района

»
с. 2

Акцент

Основными 
причинами ДТП 
являются нарушения 
скоростного режима, 
выезд на «встречку»

»
с. 2
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В работе круглого стола при-
няли участие: представители 
Администрации Главы и Пра-
вительства КЧР, Министер-
ства по делам молодежи КЧР, 
органов МВД РФ по КЧР, ку-
рирующих вопросы работы 
правоохранительных орга-
нов с местным населением, 
военного комиссариата КЧР, 
муниципальных районов 
КЧР, Баталпашинского каза-
чьего отдела Кубанского ка-
зачьего войска, обществен-
ных организаций КЧР.

Тема круглого стола — «Защи-
та Государственной границы 
есть согласованная деятель-
ность федеральных органов го-
сударственной власти, субъек-
тов Российской Федерации и 
органов местного самоуправле-
ния» — выбрана неслучайно: 
ровно тридцать лет назад был 
принят под охрану участок Госу-
дарственной границы России и 
выставлена первая пограничная 
застава на территории Карачае-
во-Черкесской Республики.

С докладом выступил предсе-
датель РО общественной орга-
низации «Российский совет ве-
теранов пограничной службы» 
в КЧР Сергей Юрьев. Он отме-
тил, что распад СССР повлек за 
собой процесс становления но-
вых государственных границ, 
формирования законодатель-
ной базы, определяющей двух-
сторонние пограничные отно-
шения между Россией и страна-
ми бывшего Союза. В докладе 
было особо отмечено, что руко-
водство республики всегда с по-
ниманием относилось к нуждам 
и чаяниям пограничников, 
местные власти практически 
сразу поняли, что с приходом 

пограничников статус респу-
блики меняется, КЧР — это те-
перь приграничный субъект 
РФ. Также Сергей Дмитриевич 
отметил, что помощь населения 
и властей республики, даже в 
самые сложные годы, была про-
сто неоценимой — начиная от 
обустройства застав и кончая 

совместным несением службы, 
когда местных жителей привле-
кали в качестве проводников. 
Много было случаев, когда 
именно жители республики со-
общали на заставы о нарушите-
лях границы и других тревож-
ных фактах.

На круглом столе обсуждались 
законодательная основа охраны 
Государственной границы Рос-
сийской Федерации на террито-
рии КЧР, практический опыт ра-
боты органов местного самоу-
правления по привлечению на 
добровольных началах граждан 
Карачаево-Черкесии к охране Го-
сударственной границы РФ и соз-

дание условий для осуществления 
ее деятельности, а также формы и 
методы участия общественных 
организаций Карачаево-Черкес-
ской Республики в охране Госу-
дарственной границы РФ.

Среди ключевых проблем по-
вышения качества и эффектив-
ности защиты Государственной 
границы Российской Федерации 
на территории Карачаево-Чер-
кесской Республики участники 
круглого стола отметили следую-
щие: имеют место проблемы в со-
гласовании действий и решений 
органов исполнительной власти 
республики и органов местного 
самоуправления с пограничными 

органами в вопросах участия 
граждан в защите государствен-
ной границы; законодательными 
органами Карачаево-Черкесской 
Республики не в полной мере 
проработаны вопросы поощре-
ния членов добровольных народ-
ных дружин, активно участвую-
щих в защите границы. 

Не учтены вопросы стимули-
рования организаций, обще-
ственных объединений, граж-
дан, которые могут участвовать 
в финансировании и матери-
ально-техническом обеспече-
нии народных дружин.

Также было отмечено, что в во-
енно-патриотической работе с 

учащимися и допризывной мо-
лодежью республики не в полной 
мере проходят освещение и про-
паганда пограничных традиций, 
ритуалов, истории пограничных 
органов. Работа построена на 
инициативе общественных орга-
низаций пограничников и руко-
водителей образовательных уч-
реждений, районных и город-
ских отделов образования.

В этот день от лица руководите-
ля ПУ ФСБ РФ по КЧР состоя-
лось награждение отличившихся 
членов народных дружин, прини-
мающих активное участие в охра-
не Государственной границы РФ.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

На защите рубежей страны
В Общественной палате КЧР прошел круглый стол, посвященный деятельности 
органов власти и пограничной службы 

Когда правовые акты 
устарели

Хабезской межрайонной про-
куратурой в ходе надзорного ме-
роприятия выявлено, что поло-
жения об организации детского 
питания общеобразовательных 
организаций противоречат дей-
ствующему законодательству. 
Установлено, что в указанных 
положениях предусмотрено 
осуществление питания в соот-
ветствии с примерным 10-днев-
ным меню, тогда как согласно 
законодательству меню разра-
батывается на период не менее 
двух недель (с учетом режима 
организации) для каждой воз-
растной группы детей.

Кроме того, в положениях 
имеются ссылки на норматив-
ные правовые акты, признанные 
утратившими законную силу. 

По результатам проверки на 
незаконные локальные норма-
тивные акты принесено 14 про-
тестов, которые находятся на 
рассмотрении. 

 
О кодексе этики  
и коррупции

Прокуратура Урупского райо-
на провела проверку исполне-
ния антикоррупционного зако-
нодательства. Установлено что в 
МУП «Хозрасчетный отдел ар-
хитектуры и градостроитель-
ства» в нарушение положений 
антикоррупционного законода-
тельства не приняты меры по 
предупреждению коррупции.

Администрацией муниципаль-
ного предприятия не определены 
подразделения или должност-
ные лица, ответственные за про-
филактику коррупционных и 
иных правонарушений, не разра-
ботан порядок сотрудничества 
организации с правоохранитель-
ными органами, не разработаны 
и не внедрены в практику стан-
дарты и процедуры, направлен-
ные на обеспечение добросовест-
ной работы организации.

Не принят кодекс этики и слу-
жебного поведения работников 
организации, не предпринима-
ется должных мер по предотвра-
щению и урегулированию кон-
фликта интересов.

В целях устранения выявлен-
ных нарушений прокуратурой в 
адрес руководителя предприя-
тия внесено представление, ко-
торое находится на стадии рас-
смотрения.

С пьяным за рулем опасно

Прикубанским районным су-
дом вынесен приговор в отно-
шении депутата Ударненского 
городского поселения Прику-
банского муниципального райо-
на. Он признан виновным в со-
вершении преступлений, пред-
усмотренных п. «а» ч. 2 ст. 264, 
ч. 1 ст. 264.1 УК РФ (нарушение 
правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных 
средств).

В суде установлено, что в июле 
2022 года обвиняемый, будучи в 
состоянии алкогольного опья-

нения за рулем автомашины, не 
справился с управлением и до-
пустил ее опрокидывание. В ре-
зультате чего пассажирам авто-
мобиля причинены травмы раз-
личного характера, повлекшие 
тяжкий вред здоровью. Ранее он 
привлекался к административ-
ной ответственности за совер-
шение аналогичных противо-
правных действий и был лишен 
права управления транспортны-
ми средствами.

Суд, приняв за основу доводы 
государственного обвинителя, 
признал злоумышленника ви-
новным в инкриминируемых 
преступлениях и назначил ему 
наказание в виде 3 лет и 3 меся-
цев лишения свободы условно с 
испытательным сроком на 2 го-
да. Одновременно суд лишил 
подсудимого права заниматься 
деятельностью, связанной с 
управлением транспортными 
средствами, в течение 2 лет 6 ме-
сяцев. 

Проверка выявила 
нарушения 

Прокуратура Зеленчукского 
района провела проверку по об-
ращению заявителей о наруше-
нии их жилищных прав. В ходе 
рассмотрения обращений уста-
новлено, что на основании при-
каза регионального министер-
ства образования и науки граж-
дане были поставлены на учет 
как лица, оставшиеся без попече-
ния родителей в несовершенно-
летнем возрасте, и подлежат обе-

спечению жилыми помещения-
ми. Однако уполномоченными 
органами жилье заявителям 
предоставлено не было. По ре-
зультатам проверки прокуратура 
предъявила 2 исковых заявления 
в Черкесский городской суд в за-
щиту жилищных прав заявите-
лей о предоставлении им по до-
говорам специализированного 
найма за счет бюджетных средств 
благоустроенных жилых поме-
щений, отвечающих санитарным 
и техническим нормам.

В настоящее время одно иско-
вое заявление удовлетворено в 
полном объеме, второе нахо-
дится на стадии рассмотрения. 
После вступления судебных ре-
шений в законную силу их ис-
полнение будет проконтролиро-
вано районной прокуратурой.

На защите прав 
несовершеннолетних

Усть-Джегутинская межрайон-
ная прокуратура по заявлению 
местной жительницы провела 
проверку о нарушении жилищ-
ных прав ее семьи. Доводы обра-
щения нашли свое подтвержде-
ние. Установлено, что на иждиве-
нии женщины имеется несовер-
шеннолетний сын, являющийся 
инвалидом детства и страдаю-
щий тяжелой формой хрониче-
ского заболевания, при которой 
невозможно совместное прожи-
вание граждан в одной квартире. 

Также в ходе проверки выяв-
лено, что заявительница с несо-
вершеннолетним ребенком про-

живают в квартире, занятой не-
сколькими семьями. На основа-
нии постановления админи- 
страции города Усть-Джегуты 
ребенок-инвалид поставлен на 
учет в качестве нуждающегося в 
жилом помещении. 

Однако вопреки требованиям 
Федерального закона «О соци-
альной защите инвалидов в 
Российской Федерации» жилое 
помещение, отвечающее сани-
тарным и техническим требова-
ниям, находящееся в черте го-
рода Усть-Джегуты, во внеоче-
редном порядке с учетом права 
несовершеннолетнего на до-
полнительную площадь заяви-
телям до настоящего времени 
не предоставлено.

В целях восстановления жи-
лищных прав семьи заявитель-
ницы прокуратура предъявила 
исковое заявление в суд. 

О миграционном 
законодательстве

Органами прокуратуры респу-
блики на системной основе осу-
ществляется надзор за исполне-
нием миграционного законода-
тельства. 

В 2022 году по итогам проку-
рорских проверок выявлено 177 
нарушений закона, в целях их 
устранения принято 92 акта 
прокурорского реагирования, 
по итогам прокурорских прове-
рок следственными органами 
возбуждено и расследуется 
3  уголовных дела.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Была обозначена еще 
одна проблемная те-
ма  — неконтролируе-
мый выпас скота. Жи-
вотные без присмотра 

порождают 2 проблемы — кражу 
скота и ДТП с животными. Коли-
чество краж скота увеличилось 
почти на 40 %. Зарегистрировано 
130 дорожно-транспортных про-
исшествий, связанных с наездом 
на домашний скот, из них 13 ава-
рий были с пострадавшими. 

Безопасность дорожного дви-
жения — также одна из актуаль-
ных тем. За прошлый год почти на 
27 % возросло количество дорож-
но-транспортных происшествий. 
Основными причинами ДТП по-
прежнему являются нарушения 
скоростного режима и выезды на 
полосу встречного движения. 
Возросло число ДТП, совершен-
ных в состоянии опьянения. 

Также министр МВД рассказал 
о реализуемых программах с це-
лью профилактики правонару-
шений, в том числе среди несо-
вершеннолетних. 

Глава Карачаево-Черкесии, 
взяв слово, поблагодарил мини-
стра МВД и личный состав за ра-
боту по охране правопорядка в 
республике и подчеркнул, что 
для более качественных резуль-
татов необходимо усилить взаи-
модействие органов власти всех 
уровней с правоохранителями.  

На сессии в первом чтении бы-
ли одобрены изменения в Закон 
КЧР «О мерах социальной под-

держки многодетной семьи и 
семьи, в которой один или оба 
родителя являются инвалида-
ми», в частности многодетным 
семьям будет предоставляться 
компенсация в размере 30 % от 
стоимости обучения детей, если 
дети этих семей обучаются по 
образовательным программам 
среднего профессионального 
образования на платной основе. 
Внесены изменения в закон, ко-
торый устанавливает правила 
признания граждан нуждающи-
мися в предоставлении жилых 
помещений по договорам соци-
ального найма (Закон КЧР «Об 
установлении порядка опреде-
ления органами местного само-

управления Карачаево-Черкес-
ской Республики дохода граж-
дан и постоянно проживающих 
совместно с ними членов их се-
мей и стоимости подлежащего 
налогообложению их имуще-
ства в целях признания граждан 
нуждающимися в предоставле-
нии жилых помещений по дого-
ворам найма жилых помещений 
жилищного фонда социального 
использования»). 

А именно: лица, лишенные ро-
дительских прав, либо ограни-
ченные в родительских правах не 
будут учитываться как члены се-
мьи при расчете дохода, приходя-
щегося на каждого члена семьи. 

Кроме того, из расчета доходов 
на каждого члена семьи исклю-
чается формулировка «женщи-
ны, вставшие на учет в медорга-
низациях в ранние сроки бере-
менности» и включаются «в 
связи с рождением ребенка». 
Пресс-служба Парламента КЧР

О ситуации в республике  
и поддержке семей с детьми

Боеприпасы были  
не опасными

3 апреля участковые уполно-
моченные полиции ОМВД 
России по Малокарачаевско-
му району на южной окраине 
с. Терезе обнаружили ржавый 
металлический кейс с предме-
тами, внешне схожими с бое-
припасами. Сотрудники поли-
ции незамедлительно оцепили 
место, обеспечивая охрану до 
прибытия саперов. При визу-
альном осмотре установлено, 
что найденные предметы яв-
ляются выстрелами к под-
ствольному гранатомету, в 
количестве 35 единиц. Специ-
а л и с т ы - в з р ы в о т е х н и к и 
Управления Росгвардии по 
КЧР определили, что боепри-
пасы не представляют опасно-

сти. Обнаруженное изъято и 
направлено в Экспертно-кри-
миналистический центр МВД 
по КЧР на исследование.

Наличие гражданства 
РФ обязательно

Социальный фонд назначил 
единое пособие на 92 тыс. детей 
в новых субъектах. Выплату 
также получают 1,3 тыс. бере-
менных женщин, проживаю-
щих в ЛНР, ДНР, Запорожье и 
Херсонской области. Обра-
титься за пособием жители 
ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областей могут и за 
пределами своих регионов. На-
личие российского граждан-
ства и проживание на террито-
рии Российской Федерации у 
детей и родителя, подающего 

заявление, при этом является 
обязательным условием. Всего 
сегодня единое пособие в Рос-
сии выплачивается семьям, 
воспитывающим 4,2 млн детей.

Откажись от вредных 
привычек!

По инициативе Минздрава 
КЧР специалисты республи-
канского Центра медицинской 
профилактики совместно со 
студентами-волонтёрами Ка-
рачаево-Черкесского медкол-
леджа провели акцию-флеш-
моб, посвящённую Неделе от-
каза от вредных привычек. В 
ходе акции жителям республи-
ки раздавались тематические 
буклеты, рассказывающие о 
вреде курения, наркомании и 
алкоголизма.

Пограничный дозор на охране участка государственной границы на территории Карачаево-Черкесии

пограничная служба требует особого склада характера, это один 
из самых сложных  видов военной службы. В наши дни погранич-
ная служба ФСБ России играет значимую роль в обеспечении без-
опасности в разных районах страны, в том числе и в нашей респу-
блике, по территории которой проходит значительный участок 
Государственной границы Российской Федерации.

К С ТАТ И ,

Акцент

В районе 490 КФХ и 
личных подсобных хо-
зяйств, которые зани-
маются скотовод-
ством, овцеводством, 

коневодством. Посевные площа-
ди сельскохозяйственных куль-
тур в хозяйствах всех категорий 
составляют 1837,42 гектара. 

Следует отметить, что уже не-
мало лет на плато Кумыш-Баши 
успешно выращивают кукурузу 
на зерно и силос опытные расте-
ниеводы: Салис Гаджаев, Рама-
зан Карамурзин, Руслан Касаев. 
С недавних пор жители района 
преуспели в разведении теплиц 
по выращиванию овощей. Вот и 
в прошлом году урожай порадо-
вал жителей аула Кумыш Баши-
ра Батчаева, Руслана Акбаева, 
Руслана Бытдаева. Прошедший 
год стал для района стартовым в 
закладке садов интенсивного 
типа, в котором приняли уча-
стие 26 домохозяйств. На ны-
нешний год запланировано их 
увеличение еще на 30 приуса-
дебных участков.

— Давно назрела необходи-
мость в создании у нас в районе 
собственного перерабатываю-
щего производства мясомолоч-
ной продукции и овощей, и мы 

над этим работаем, — поделился 
планами С. Кущетеров. — Ведь 
это и новые рабочие места, и 
бесперебойный сбыт продукции 
товаропроизводителями, и за-
интересованность населения. 
При правильном подходе созда-
ния мини-цехов по переработке 
сельхозпродуктов это даст боль-
шую экономическую выгоду. 

В Карачаевском районе успеш-
но реализовывается националь-
ный проект «Современная шко-
ла», благодаря чему с 2019-го по 
2022 год открыто 12 центров 
цифрового и гуманитарного про-
филей «Точки роста». В рамках 
проекта «Успех каждого ребен-
ка» 8 общеобразовательных 
школ оснащены новым оборудо-
ванием по естественно-научно-
му, техническому, художествен-
ному, туристско-краеведческому 
направлениям. В 2024 году все 
школьники района будут обеспе-
ченны высокоскоростным ин-
тернет-соединением и гаранти-
рованным интернет-трафиком. 
По федеральной программе 
«Модернизация школьных си-

стем образования» проведен ка-
питальный ремонт в школах ау-
лов Верхняя Теберда, Хумара, 
села Коста Хетагурова. В настоя-
щее время на капремонте Камен-
номостская, Верхне-Маринская, 
Джингирикская школы.

От себя замечу: сегодня 
Telegram-канал любой органи-
зации и учреждения высвечива-
ет их деятельность, всё, правда, 
зависит от их насыщенности и 
творческого подхода к делу. Вот 
и в Год педагога и наставника к 
этому источнику информации 
районное управление образова-
ния относится особенно заинте-
ресованно: это и вести из «Точек 
роста», и освещение открытых 
уроков, спортивных соревнова-
ний и т. д. Но многих особенно 
привлекает рубрика «История 
успеха» — небольшие очерки о 
лучших учителях и педагогах 
дошкольного образования, что, 
безусловно, стимулирует работу 
педагогического корпуса.

С большой отдачей работали в 
2022 году работники культуры. 
Надолго запомнятся жителям 
района праздники песни в Маре, 
возрождённый трудовой празд-
ник косарей, с захватывающими 
состязаниями лучших мастеров 

сенокошения, гранди-
озное мероприятие к 
65-летию возвращения 
карачаевского народа 
на родину в Учкулане, 
конкурс вязальщиц в 
Теберде. Кстати, этот 
конкурс сподвиг многих 
горянок к сбору соб-
ственноручно связан-
ных тёплых вещей для 

отправки на фронт воинам спе-
циальной военной операции. 
Следует отметить, что с началом 
СВО работники культуры актив-
но включились в проведение кон-
цертов и акций в поддержку бой-
цов. Это были конный пробег с 
участием 50 всадников, сбор гу-
манитарной помощи. В прошед-
шем году отдел культуры прини-
мал у себя блогеров и журнали-
стов, оказав содействие в съёмках 
документальных фильмов о 
местном колорите, народных 
традициях, горском этикете. Не-
оценимый вклад в сохранение 
культурных традиций карачаев-
ского народа вносит Учкулан-
ский народный музей им. С. Джа-
нибекова под руководством Ами-
нат Хубиевой.  

Подводя черту отчёту руково-
дителя АКМР, заместитель пред-
седателя Правительства КЧР 
Хызыр Чеккуев отметил, что в 
целом в районе за минувший год 
проделана большая работа по со-
циально-экономическому раз-
витию. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

С любовью  
к родной земле
»
с. 1

»
с. 1

Министр внутренних дел КЧР О. Мальцев отчитался перед 
депутатами Парламента Карачаево-Черкесии

На базе СОБР «Клинок» 
Управления Росгвардии по 
КЧР прошло торжественное 
построение, посвящённое 
30-летию со дня образования 
отряда.

В мероприятии приняли уча-
стие начальник отдела сил спе-
циального назначения Северо-
Кавказского округа войск наци-
ональной гвардии Российской 
Федерации полковник Григо-
рий Зана, врио начальника тер-
риториального Управления Ро-
сгвардии полковник полиции 
Эдуард Чомаев, личный состав и 
ветераны тероргана.

От имени командующего Се-
веро-Кавказским округом Ро-
сгвардии генерал-полковника 
Сергея Захарова к бойцам отря-
да обратился полковник Григо-
рий Зана. 

«За годы службы, — отметил 
он, — вы продемонстрировали 
готовность к действиям в слож-
ных и экстремальных ситуаци-
ях, а также эффективность в 
противодействии террористи-
ческой угрозе. Ваш вклад в обе-
спечение безопасности респу-
блики и нашей страны в целом 
бесценен. Выражаю искреннюю 
благодарность за вашу предан-
ность Родине».

Затем за добросовестное несе-
ние службы, высокий професси-
онализм, стойкость и мужество 
сотрудникам СОБР «Клинок» 
были вручены медали «Участ-
нику специальной военной опе-
рации», также отличившиеся 
бойцы были отмечены почетны-
ми грамотами, благодарствен-
ными письмами и ценными по-
дарками.

В завершение мероприятия 
присутствующие почтили па-
мять погибших при исполнении 
служебного долга сотрудников 
отряда и возложили венок и цве-
ты к мемориалу.
АЛЕКСАНДРА КОВАЛЕНКО

За высокий профессионализм и мужество

Уже немало лет 
на плато Кумыш-
Баши успешно 
выращивают 
кукурузу на зерно

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Коротко

На 46-й сессии парламентарии поддержали кандидатуру депута-
та Аслана Боташева на включение в состав Молодежного парла-
мента при Государственной Думе Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации.

С П РА В К А

В школах Карачаевского района открыты «Точки роста»
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В минувший понедельник  
в читальном зале КЧРДБ со-
стоялось торжественное от-
крытие Недели детской кни-
ги. На праздник были пригла-
шены первоклашки гимназии 
№ 5 Черкесска.

Мероприятие началось со зна-
комства с детскими книгами пи-
сателей России и мира у стенда 
«Книжкины именины». По-
скольку сотрудники библиотеки 
стараются дать самым малень-
ким читателям расширенное 
представление о мировой дет-
ской литературе, на стенде были 
и «Маленький принц» Антуана 
де Сент-Экзюпери, и сборник 
детских произведений Антона 
Чехова, и книга Дмитрия Мами-
на-Сибиряка, и «Волшебник 
Изумрудного города» Алексан-
дра Волкова, и многое другое.

Дети с интересом брали кра-
сочно оформленные издания, 
листали, рассматривали. Видно 
было, что это занятие им достав-
ляет удовольствие.

Ожившие сказки

И вот начался сам праздник. 
Обратиться с приветственным 
словом к детям предложили 
главному редактору газеты 
«День республики» Евгению 
Кратову. Он сообщил, что на 
базе газеты издаётся детский 

журнал «Наш теремок», кото-
рый пользуется огромным 
успехом в детских библиотеках, 
дошкольных учреждениях и 
младших классах школ. Затем 
редактор пригласил первокла-
шек стать авторами этого жур-
нала. Дело в том, что на страни-
цах «Нашего теремка» печата-
ются произведения не только 
взрослых писателей, но и стихи, 
сказки детей, их рисунки, сооб-
щается о достижениях мальчи-
шек и девчонок.

— Я рад видеть вас в этой би-
блиотеке, — добавил Евгений 
Кратов. — Здесь вас научат лю-
бить книгу, ценить и дорожить 
ею. А такие яркие праздники, 
как сегодня, приучат вас чаще 
общаться с книгами, а значит, 
стать образованными, начитан-
ными людьми.

Потом для детей был проведён 
небольшой исторический экс-
курс, во время которого были 
продемонстрированы докумен-
тальные кадры 1943 года: Мо-
сква, Колонный зал Дома Сою-
зов, первый праздник «Книжки-
ны именины», который прово-
дился по инициативе детского 
писателя Льва Кассиля. К слову, 
это название придумал он сам.

После документальной застав-
ки на авансцену была приглаше-
на виновница торжества — Ко-
ролева Книга. Королева загады-
вала загадки о книжных героях, 
а дети буквально сразу находили 
отгадки, и это очень впечатлило 
взрослых. Затем детей навести-
ли Незнайка, лиса Алиса и кот 

Базилио, Баба-яга, ворона Кар-
куша и другие сказочные персо-
нажи. Они проводили с детьми 
игры, эстафеты, конкурсы, зага-
дывали загадки. 

Праздник был очень весёлый и 
радостный. Сразу было видно, 
что работники библиотеки гото-
вились к нему основательно.

За кулисами праздника

— Республиканская детская 
библиотека присоединилась к 
всероссийской акции и пригла-
шает своих юных читателей по-
знавательно провести эту неде-
лю. Недаром она проходит под 
лозунгом «Нам встреча назначе-
на с книгой», — рассказала ди-
ректор библиотеки Наталья Де-
мишонкова. 

Пока мы разговаривали с На-
тальей Анатольевной и обсуж-
дали нынешнее мероприятие, 
мимо продефилировала сказоч-

ная парочка — кот Базилио и ли-
са Алиса. 

— Это студенты колледжа куль-
туры и искусств им. А. А. Дауро-
ва, с которым мы активно со-
трудничаем на протяжении мно-
гих лет, они поддерживают нас 
на всех праздниках и мероприя-
тиях. Студенты колледжа и прак-
тику у нас проходят, и диплом-
ные работы свои ставят у нас. Мы 
рады такому сотрудничеству, — 
объясняет Демишонкова. — Ко-
стюмы ребята принесли с собой, 
а другие мы или сами шьём, или 
приобретаем на маркетплейсах. 

На реплику о начитанности 
первоклашек Наталья Деми-
шонкова отвечает:

— Многие наши первоклашки 
ходили в творческую лаборато-
рию «Луч» при нашей библиоте-
ке. Кроме того, в гимназии № 5  
Черкесска работает отличный 
учитель начальных классов 
Светлана Ивановна Кушиева. У 
неё всегда умные и начитанные 
дети. У нас в городе вообще 
очень сильная начальная шко-
ла, мы это видим по нашим чита-
телям.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Читать  
не в тягость, 
а в радость
В КЧРДБ им. С. П. Никулина 
идет Неделя детской книги

Когда в сентябре 2021 года 
Арсен Пшмахов открыл свою 
детскую школу дзюдо, он  
и представить не мог, что уже 
спустя полтора года у него бу-
дет около 500 воспитанников. 

Изначально он, конечно, таких 
глобальных целей перед собой не 
ставил. Да и «именную» школу — 
уникальную в своем роде — от-
крывал, по большому счету, что-
бы прервать затянувшуюся паузу 
после ковидных ограничений. 
Сегодня проект не только живет, 
но и является реальной альтер-
нативой существующей системе 
подготовки дзюдоистов.

— Почему вы решили занять-
ся дзюдо и каков был ваш путь 
в этом виде спорта?

— Мой отец Аюб Пшмахов — 
заслуженный тренер РФ по дзю-
до, а старшие братья — мастера 
спорта по самбо и дзюдо. Поэто-
му уже лет с трех я бегал по тата-
ми, выполнял какие-то простые 
элементы. Серьёзно трениро-
ваться начал в старших классах. 
База была заложена хорошая, 
поэтому и результаты не застави-
ли себя ждать. Я люблю, конеч-
но, и другие виды спорта, особен-
но игровые, такие как футбол, 
баскетбол и волейбол. Даже в 
школьных соревнованиях уча-
ствовал, но при этом дзюдо всег-
да было в моей жизни. Каждый 
мальчишка мечтает олимпий-
ское золото завоевать, но это 
смогут единицы, потому что по-
пасть на Олимпиаду — большое 
достижение, а выиграть — это 
верх желания любого спортсме-
на. Мне удалось два олимпий-
ских цикла быть в составе сбор-
ной России по дзюдо, трениро-
ваться вместе с именитыми спор-
тсменами и представлять нашу 
страну на мировой арене.

— Наверное, в детстве вы хо-
тели быть тренером, как отец?

— Не было такого, чтобы я чет-
ко знал, кем хочу стать, когда 
вырасту. Когда уже достиг осоз-
нанного возраста, упорно гово-

рил, что тренером не стану. Но… 
никогда не говори «никогда», — 
смеется Арсен. — Я знал, что это 
очень тяжелый труд, видел свое-
го отца, других тренеров. Трене-
ры ведь посвящают всю свою 
жизнь спортсменам, особенно 
когда это профессиональный 
спорт. Там эмоции и адреналин 
зашкаливают. Это невозможно 
сопоставить с теми переживани-
ями, которые ты испытываешь 
как спортсмен. Когда ты высту-
паешь сам на соревнованиях, ты 
переживаешь за себя: вышел на 
татами, первая борьба, и ты уже 
полностью поглощен процес-
сом. Когда же ты как тренер си-
дишь и секундируешь, смо-
тришь, как твои ученики борют-
ся, у тебя внутри все натянуто. И 
это чувство от начала и до конца 
схватки не покидает ни на секун-
ду. Если твой ученик выиграл — 
ты радуешься, если проиграл — 
расстраиваешься. Но в этот мо-
мент надо думать не о себе, а о 
своих воспитанниках. 

Тренером очень тяжело быть, 
поэтому я для себя решил, что 
никогда не буду тренером, и по-
ступил учиться на менеджера в 
КЧГТА, а потом по настоянию 
отца все-таки окончил факуль-
тет физической культуры КЧГУ. 
Менеджмент мне во многом по-
мог при создании школы. Вто-
рое образование я решил полу-
чить в конце моей спортивной 
карьеры, когда уже выдохся и 
занимался без огня в глазах. 
Мне было 28 лет, два олимпий-
ских цикла в сборной я посчитал 
достаточным, дальше нужно 
жить обычной жизнью. 

Когда я решил закончить спор-
тивную карьеру, тренер сборной 
России Эцио Гамба предложил 
работу в мужской сборной по 
дзюдо. Эцио Гамба — итальян-
ский дзюдоист, его пригласили в 
Россию после провала нашей 
сборной по дзюдо на Олимпиаде 
в Пекине в 2008 году. Под его ру-
ководством сборная России вы-
играла пять золотых медалей в 
двух олимпийских циклах. И та-
кого результата он сумел добить-
ся всего за восемь лет. Мы были 
его первым поколением спор-

тсменов. Сейчас многие ребята, 
как и я, работают тренерами в 
сборной России по дзюдо, среди 
них много моих друзей, с кото-
рыми мы вместе тренировались. 
Команда получилась интернаци-
ональная, в нее вошли французы, 
итальянцы, японцы, русские...

— Как появилась идея соз-
дать детскую школу дзюдо  
в Черкесске?

— Когда были на изоляции во 
время пандемии, у 
меня появилась 
мысль, что я должен 
какой-то след оста-
вить. Стал думать, 
прикидывать раз-
личные варианты. 
Колесо изобретать 
не стал, решил: надо 
развивать то, в чем я 
неплох. А что я могу? 
Передать свой опыт в дзюдо де-
тям. Так возникла мысль создать 
детскую школу дзюдо. 

Я долго думал, как назвать 
школу. Один из друзей предло-
жил дать ей свое имя, ведь все 
знают, что я спортсмен. Мне бы-
ло немного неловко. А с другой 
стороны, когда на кон ставишь 
свое имя, ты им дорожишь, сле-
дишь за качеством. Потому что 
если неудача — это твое имя, и 
если успех — это твое имя. А зна-
чит, при любом раскладе ты се-
рьезнее будешь относиться к 
работе. Поэтому назвал 

Pshmakh school. Честно, я не ду-
мал, что такой успех будет — 
мечтать не мог, что в нашей 
школе будет заниматься столько 
ребят в возрасте от 4 до 15 лет.

— В чем особенность вашей 
школы дзюдо?

— В России не так уж и много 
школ, которые занимаются 
детьми с 4 лет. В основном в 
спортивные секции берут с 6–7 
лет. Я много где бывал, видел, 

как занимаются с детьми в раз-
ных странах, какой у них подход 
к детскому спорту. Многое, ко-
нечно, отличается от нашего 
представления о тренерах, уче-
никах и спортсменах. Раньше у 
нас было что-то такое советское 
с кавказским менталитетом, 
строгая дисциплина, когда ребе-
нок должен по струнке ходить. У 
европейцев, к примеру, все по-
другому, и результат при этом в 
разы лучше. Цель любого спорта 
ведь не сделать из ребенка 
какого-то универсального сол-
дата, а привить любовь к спорту, 

чтобы он пронес её от начала и 
до конца своей жизни. Дзюдо 
уникально тем, что это едино-
борство развивает не только те-
ло, но и мозг, воспитывает и учит 
взаимодействовать с людьми.

В философии нашей школы на 
первом месте стоит воспитание, 
затем образование и лишь потом 
спортивные достижения. Дзюдо 
у нас на третьем месте. Я не ду-
маю, что ребёнок с малых лет 
должен стать профессиональным 
атлетом, футболистом, хоккеи-
стом или дзюдоистом. Это только 
амбиции родителей. Никто не 
спросил и не узнал, что хочет ре-
бенок, а родители видят в нем уже 
какого-то чемпиона. И могут эти-
ми своими амбициями поломать 
всю жизнь ребенку. Наша цель — 
вырастить здорового ребенка. А 
когда время будет подходить к 
взрослому дзюдо, к концу обуче-
ния в нашей школе — там уже 
видно, кому дано, кому нет, кто 
любит или нет. Как можно заста-
вить ребенка заниматься нелю-
бимым делом профессионально? 
Невозможно достичь великих 
достижений и успеха через «не 
могу» и «не хочу». Поэтому в 
философии нашей школы в пер-
вую очередь идет воспитание. Ре-
бенок может не стать великим 
спортсменом, но он должен стать 
хорошим человеком, здоровым 
членом общества.

Второе — это образование, 
чтобы разрушить стереотипы о 
том, что если спортсмен, то обя-
зательно глупый. Это не так, 
глупых людей полно как среди 
спортсменов, так и среди обыч-
ных людей. И умных людей хва-
тает в спорте и вне его. Да, воз-
можно, спортсмены могут быть 
не так хорошо образованны в 
силу того, что много времени 
потратили на физическое разви-
тие, но ум здесь ни при чем. Я 
вам скажу, что дзюдоисты пре-
красно работают своей головой, 
умеют мыслить и размышлять. 
Потому что дзюдо — это не про-
сто борьба, это как в шахма-
тах — война на татами. 

И на третьем месте уже спорт. 
Если кто-то из этих детей захочет 
дальше заниматься профессио-
нально спортом, конечно, мы бу-
дем помогать, вести, давать эту 
возможность. Также у нас есть 
возможность приглашать луч-
ших специалистов страны в Ка-
рачаево-Черкесию, чтобы дети 
могли учиться у лучших дзюдои-
стов и брать с них пример.
РАИСА АРНАУТОВА

Дзюдо — это мудрость и сила
В Карачаево-Черкесии работает уникальная детская школа тренера сборной России по дзюдо Арсена Пшмахова

Открыть для ребят 
мир цифры

Всероссийский образова-
тельный проект «Урок циф-
ры» ежегодно реализуется 
Минцифры России, Минпрос-
вещения России и АНО «Циф-
ровая экономика» в партнер-
стве с ведущими российски-
ми технологическими компа-
ниями, в том числе и в нашей 
республике. 

Очередной «Урок цифры» по-
знакомил школьников гимна-
зии № 19 Черкесска с анализом в 
бизнесе и в программной разра-
ботке. К слову, в режиме онлайн 
этот урок уже прошли почти  
2 миллиона школьников по всей 
России, но для наших ребят вме-
сто стандартного онлайн-трена-
жера провели лекцию, где спи-
кером выступил представитель 
одной из крупнейших отече-
ственных IT-компаний.

«АО «Лаборатория Касперско-
го» разработало для проекта 
«Урок цифры» обу-
чающие материалы 
на тему «Что пря-
чется в смартфоне: 
исследуем мобиль-
ные угрозы», и те-
перь у школьников 
появится возмож-
ность узнать больше об основах 
кибербезопасности, защите дан-
ных на устройствах, а также о 
работе специалистов в области 
информационной безопасности 
и разработчиков защитных ре-
шений для смартфонов. Уроки 
от АО «Лаборатория Касперско-
го» проходят в российских шко-
лах с 13 марта по 2 апреля. Эти 
уроки охватывают разные на-
правления: от алгоритмов и ко-
дирования до нейросетей и при-
ватности в онлайне. Разнообра-
зие материалов и увлекатель-
ный формат обучения в виде 
комиксов позволяют детям со-
риентироваться в мире IT-
профессий. Ребята смогут по-
грузиться в профессию IT-
специалиста, понять, как сде-
лать смартфон или любой 
другой гаджет максимально за-
щищенным», — прокомменти-
ровала Татьяна Трубникова, 
директор департамента разви-

тия цифровых компетенций и 
образования Минцифры Рос-
сийской Федерации.

«По данным нашего опроса, 
проведённого компанией 
Online Interviewer по заказу АО 
«Лаборатория Касперского» в 
мае–июне 2022 года, у 88 % де-
тей в возрасте 7–10 лет уже есть 
свой смартфон или планшет. 
При этом на мобильных 
устройствах хранится не мень-
ше персональных, конфиден-
циальных и платёжных дан-
ных, чем на компьютерах. Неу-
дивительно, что интерес злоу-
мышленников к ним только 
растет, — отмечает Андрей Си-
денко, руководитель направле-
ния по детской онлайн-безо-
пасности АО «Лаборатория 
Касперского». — Дети активно 
осваивают цифровое простран-
ство и, к сожалению, также ри-
скуют столкнуться с различны-
ми киберугрозами. Согласно 
тому же опросу, за последние 
два года каждый шестой ребе-
нок сталкивался с онлайн-мо-
шенничеством, ещё столько 

же — с телефонным. 
У 13 % оказались 
взломаны аккаунты 
в различных серви-
сах. Все это доказы-
вает, как важно об-
учать детей основам 
кибергигиены — 

тогда они смогут быть уверен-
ными в собственной цифровой 
безопасности».

«Современные дети — супе-
рактивные пользователи ин-
тернета. И не только пользова-
тели, многие из них уже со 
школьной скамьи интересуют-
ся IT-профессиями: програм-
мированием, разработкой игр, 
дизайном. Задача «Уроков циф-
ры» — открыть для ребят мир 
цифровых профессий, допол-
нительно погрузить в него и за-
рядить на развитие в этом на-
правлении. Мы привлекаем 
внимание к многообразию 
цифровых профессий не только 
детей, но и их родителей, что 
поспособствует увеличению ко-
личества занятых в отраслях 
цифровой экономики», — счи-
тает Сергей Плуготаренко, ге-
неральный директор АНО 
«Цифровая экономика».
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Быстрыми и ловкими  
не рождаются

Золото и серебро —  
у наших боксеров

С 28 марта по 2 апреля в г. Гроз-
ном проходило первенство 
СКФО по боксу среди юниоров 
17–18 лет. На нем золотую медаль 
в весе 54 кг завоевал наш спор-
тсмен Амин Алакаев (тренеры: 
Ш. Гоншоков, А. Дзамыхов, А. 
Каппушев). В весе 92 кг второе 
место занял Омаль Орзалиев 
(тренеры: М. Китов, Б. Дамалаев). 
Отметим, что победители этих со-
ревнований получат путевку на 
первенство России, которое 
пройдет в Тверской области. 

Поборются за медали 
первенства России

В п. Новый Карачай прошло 
первенство КЧР по борьбе на 
поясах среди юниоров 2003–
2005 гг. р., которое было отбо-
рочным на первенство России — 
оно пройдёт в городе Раменское 
с 12 по 15 апреля.

В ходе упорных схваток лиди-
ровали: Темирлан Коркмазов, 
Динислам Малсуйгенов, Руслан 
Наурдинов, Назим Бостанов, 
Амир Джашакуев, Мурат Байра-
муков, Ислам Казиев. На втором 
мечте — Ильяс Биджиев, Омар 
Омаров, Алан Ачабаев, Аслан 
Блимготов, Эльдар Аппаев, 
Эмир Чомаев. Бронзу завоева-
ли: Ислам Мижев, Шамиль Бат-
дыев, Алан Шидаков, Казим 
Аскаков, Умар Узденов, Эльдар 
Семёнов, Осман Узденов, Исма-
ил Мамчуев, Азамат Аджиев, 
Алисолтан Узденов, Марат Ап-
паев, Мухаммад Гочияев.

Тренируют чемпионов: И. Ха-
паев, Д. Лайпанов, Р. Хватыш, Р. 
Айдинов.

Победа на всероссийском 
турнире

В конце марта в п. Шепси Крас-
нодарского края прошел Все-
российский турнир по волейбо-
лу. В нем приняли участие 16 
команд из разных регионов 
страны. Нашу команду пред-
ставляли девушки из Черкесска 
и аула Хабез. Игроки показали 
красивую и результативную 
игру. Одержав уверенные побе-
ды, наши девушки вышли в фи-
нал, где вступили в спор за ли-

дерство с командой из Красно-
дарского края. Игра была яркая, 
и до конца невозможно было 
предугадать финал. Наши де-
вушки сыграли одной дружной 
командой и одержали победу.

Успехи горнолыжников

С 27 по 28 марта на курорте 
«Эльбрус» прошли межрегио-
нальные соревнования по гор-
нолыжному спорту «Кубок Се-
веро-Кавказского федерального 
округа». В них приняли участие 
60 лучших учеников спортив-
ных школ КБР и КЧР. Нашу ре-
спублику представляли ребята 
из республиканской спортшко-
лы по зимним видам спорта. И в 
итоге они завоевали 13 медалей 
разного достоинства. 

Так, в слалом-гиганте на верх-
нюю ступень пьедестала почета 
поднялась Амелия Эсеккуева, 
серебряными призерами стали: 
Гулисина Байрамукова и Артем 
Шамота, а бронза — у Людмилы 
Разуваевой, Амины Байрамуко-
вой и Ахмата Кипкеева.

В слаломе сильнейшей также 
была Амелия Эсеккуева — у нее 
золото. На втором месте — Але-
ся Байчорова, Милана Бабоева и 
Ахмат Кипкеев. Бронзу завоева-
ли: Людмила Разуваева, Амир 
Бабоев и Муслим Агерджанов. 

Футбольные баталии

На запасном поле стадиона 
«Нарт» в Черкесске прошли со-
ревнования по мини-футболу 
среди сотрудников органов вну-
тренних дел республики. В них 
приняли участие 9 команд из 
территориальных органов МВД 
России в КЧР.

Игра была захватывающей, 
накал страстей на поле возрас-
тал с каждым проведенным мат-

чем, болельщики поддерживали 
свои команды и давали им заряд 
энергии, а сами игроки выкла-
дывались на все 100 % для того, 
чтобы их команда оказалась в 
числе лучших.

По итогам соревнований побе-
дила команда МО МВД России 
«Хабезский». В финале ей усту-
пили спортсмены из ОМВД Рос-
сии по Черкесску, заняв второе 
место. Третье место завоевали 
футболисты МО МВД России 
«Адыге-Хабльский».

Кроме того, по итогам чемпио-
ната были определены лучшие 
игроки.

В авиамоделизме  
не только мальчики

Около 40 спортсменов из раз-
ных районов и городов КЧР при-
няли участие в прошедших на 
днях республиканских соревно-
ваниях с летающими моделями в 
закрытых помещениях. Юные 
авиамоделисты выступали с мо-
делями пяти классов: бумажная 
модель, резиномоторная модель, 
метательная модель, модель по 
схеме утка и модель вертолёта. В 
командном зачете первое место 
завоевала команда Станции 
юных техников Черкесска, на 
втором месте — команда Дома 
творчества детей и молодёжи 
Усть-Джегутинского муници-
пального района, замкнула трой-
ку сильнейших команда Центра 
развития одарённых детей и мо-
лодёжи «Мир талантов» Карача-
евска. 

В личном зачете отмечено 30 
спортсменов. И, кстати, кто ду-
мает, что авиамодельным спор-
том занимаются только мальчи-
ки, глубоко ошибаются. Так, в 
соревнованиях с моделями вер-
толета в старшей группе лидиро-
вала Альбина Джатдоева («Мир 
талантов», Карачаевск), а в со-
ревнованиях с резиномоторной 
моделью в младшей возрастной 
группе победила Валерия Шай-
да (Дом творчества детей и мо-
лодёжи Усть-Джегутинского 
муниципального района). На 
третьем месте в соревнованиях с 
бумажной моделью в старшей 
группе оказалась Альмира 
Джатдоева («Мир талантов», 
Карачаевск). Соревновались де-
вочки наравне с мальчиками и 
показали, как видите, отличные 
результаты.
Подготовили ТАТЬЯНА ИВАНОВА
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Курьер муз

Восьмилетняя Айла Шаханова из Черкесска без книги не представляет своей жизни

юных читателей на этой неделе, полагаем, прибавится. Ведь ребятишек в течение семи дней ждут 
новые мероприятия, галереи книжных новинок, День информации, а детей с ограниченными воз-
можностями здоровья — литературный праздник «Остров Читалия».За будущее страны, где дети 
сызмальства живут с книгой, можно быть спокойными.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Образование

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Интервью

Арсен Пшмахов — российский дзюдоист, серебряный призёр 
чемпионата России, призёр международных турниров, серебря-
ный призёр чемпионата Европы в командном зачёте, бронзо-
вый призёр чемпионата мира в командном зачёте, мастер спор-
та России международного класса, тренер мужской сборной 
России по дзюдо.

С П Р А В К А

Арсен Пшмахов растит из мальчишек настоящих чемпионов

Каждый мальчишка 
мечтает завоевать 
олимпийское золото, 
но сделать это смогут 
лишь единицы

Понемногу обо всем
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В марте в Адыгее подвели 
итоги республиканского 
конкурса на звание «Лучший 
культработник». Победите-
лем стала художественный 
руководитель заслуженного 
коллектива народного твор-
чества РФ образцового 
ансамбля народной песни 
«Кубаночка» Тимирязевско-
го СДК, заслуженный работ-
ник культуры РА Полина 
Мокрова. 

Начало пути

Свое первое высшее образова-
ние она получила в Краснодар-
ской медицинской академии по 
специальности «клиническая 
психология». Второе образова-
ние Полины напрямую связано 
с культурой и искусством. В 
2019-м она окончила бакалав-
риат, а в прошлом году заверши-
ла обучение в магистратуре 
Краснодарского государствен-
ного института культуры и ис-
кусств на отделении «хоровое и 
народное пение» по специаль-
ности «преподаватель вокала». 
Знания в области психологии 
помогли Полине создать про-
грамму «Развитие творческих 
способностей детей на основе 
народного творчества».

Следующий год для коллекти-
ва и Полины станет юбилейным. 
«Кубаночка» отметит свое 
45-летие, а Полина — 25 лет в 
должности его руководителя. 
Ансамбль создан на базе Дома 
культуры поселка Тимирязева. 
Изначально в коллектив входи-
ли ребята только из поселка. 
Сейчас в нем занимаются дети со 
всего Майкопского района. На-
бор в группу проходит в августе.

Благодарные ученики

За свою историю ансамбль 
выпустил несколько поколений 
артистов. Сейчас в нем высту-
пают дети и даже внуки выпуск-
ников.

Полина считает, что если в ан-
самбль приходит один ребенок 

из семьи, то потом «подтягива-
ются» его братья и сестры.

— То, что дети идут в ансамбль, 
а после выпуска приводят к нам 
уже своих детей — лучшая рекла-
ма нашему коллективу, — гово-
рит она.

Выпускники прошлых лет 
поддерживают связь между со-
бой, посещают репетиции ново-
го состава, устраивают мастер-
классы и участвуют в выступле-
ниях.

Чуткий руководитель

Ансамбль объединяет детей 
разного возраста. Для каждой 
группы необходима своя мето-
дика преподавания. Полина 
Мокрова отмечает, что многое в 
работе с младшей группой зави-
сит от настроения ребят. Игро-
вая форма занятий позволяет 
продуктивнее проводить репе-
тиции.

— Дети могут открыть любое 
мероприятие, спеть эстрадную 
или авторскую песню. Но упор 
делаем на народное творчество. 
Такие песни нельзя просто 
спеть, их нужно сыграть, — счи-
тает Полина.

Участники ансамбля работают 
в полную силу, но на фестивале 
или концерте многое зависит от 
психологического состояния 
ребенка. Полине, как руководи-
телю, нужно оценить, насколь-
ко каждый участник готов к вы-
ступлению.

— Мы никогда не ругаем детей. 
После выступления всегда пере-
сматриваем запись. Дети заме-
чают свои ошибки и не повторя-
ют их в будущем. Никто не рож-
дается профессионалом. Для 
каждого участника ансамбля 
очередное выступление — сту-
пень к самосовершенствова-
нию, — говорит Полина.

Заслуженное признание

Долгие годы активной творче-
ской деятельности обеспечили 
ансамблю «Кубаночка» почет-
ные титулы: «Лауреат премии 
Лиги мира РА» (1995 г.), «Об-
разцовый ансамбль народной 
песни» (1997 г.) и «Заслужен-
ный коллектив народного твор-
чества» (2020 г.).

Под своим крылом «Кубаноч-
ка» объединяет ансамбли на-
родной песни «Забавушка» (7–

11 лет), «Выкрутасики» (5–7) и 
«Задоринка» (2–5 лет).

Полученный в ансамбле опыт 
позволяет участникам в даль-
нейшем претендовать на посту-
пление в колледжи искусств, 
институты культуры или кон-
серватории. Юные артисты не-
однократно становились побе-
дителями всероссийских, меж-
дународных фестивалей и кон-
курсов, обладателями почетных 
званий. Ансамбль не стоит на 
месте и всегда находится в дви-
жении. На днях он отправился в 
Кавказские Минеральные Воды, 
где выступил с концертами.

В прошлом году «Кубаночка» 
порадовала своим творчеством 
гостей фестиваля «Зори Кавка-
за» в Черкесске. Регулярно ан-
самбль отправляется в Воро-
нежскую область на фестиваль 
«Казачий круг» и фестиваль 
«Кубанский казачок» в Сочи.

— В России столько мест, ко-
торые я хочу показать детям: 
Волгоград, Байкал, Иркутск, 
Карелия… Объехать всю Рос-
сию! — поделилась планами По-
лина Мокрова.

Культработник года

За звание лучшего культработ-
ника боролись девять работни-
ков культурно-досуговых уч-
реждений муниципальных обра-
зований Адыгеи. Конкурсанты 
участвовали в трех номинациях: 
«Творцы культуры», «Искры та-
ланта», «Универсальный ар-
тист». Жюри единогласно при-
знало, что выступление Полины 
полностью раскрыло тему педа-
гога и наставника.

— С нами был младший состав, 
так что переживать было неког-
да. Даже не заметила, как про-
шел конкурс. Не думала, что 
окажусь лучшей. Мы ставили 
перед собой задачу достойно 
представить свой район, — го-
ворит художественный руково-
дитель «Кубаночки».

Благодаря успешному высту-
плению Полины в следующем 
году конкурс «Лучший культра-
ботник» впервые пройдет в 
Майкопском районе.
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Полина Мокрова всегда в творческом поиске

ВНИМАНИЕ!
ОАО «Кавказвзрывпром»

ПРИГЛАШАЕТ на РАБОТУ технических специалистов
для работы на буровых станках вращательного

и пневмоударного бурения.
Обращаться по телефону: 8(962)447-43-29.

Пресса Кавказа

3–4 мая в Минеральных Во-
дах, в Многофункциональном 
выставочном центре «Минво-
дыЭкспо», пройдет первая 
Кавказская инвестиционная 
выставка. Регистрация уже 
открыта на официальном 
сайте мероприятия.

Кавказская инвестиционная 
выставка — событие, направ-
ленное на развитие регионов, 
входящих в состав Северо-Кав-
казского федерального округа. 
Мероприятие соберёт ключе-
вых инвесторов, инициаторов 
инвестпроектов, институты 
развития, банки и руководство 
регионов Северного Кавказа. 
Эксперты, предприниматели, 
производители и руководство 
регионов презентуют новые 
экономические векторы и биз-
нес-идеи, а также актуальные 
направления и стратегии раз-
вития. Деловая программа вы-
ставки посвящена вопросам 
инфраструктуры, агропро-
мышленного комплекса, тури-
стической и логистической от-
раслей, будут затронуты вопро-
сы кадрового резерва, банков-
ского сектора, ЖКХ и 
энергетики.

Повестка мероприятия затро-
нет вопросы карьерного разви-
тия, молодёжных сообществ и 
предпринимательства. Экспер-
ты в формате наставничества 
поделятся положительными 
кейсами реализации кадрового 
и предпринимательского по-
тенциала на региональном и 
федеральном уровнях.

Премьер-министр Россий-
ской Федерации Михаил Ми-

шустин в ходе ежегодного до-
клада Правительства в Государ-
ственной Думе отметил, что ре-
гионы Северного Кавказа 
смогли выйти на опережающие 
темпы роста экономики: «На 
реализацию таких объектов 
уже удалось привлечь около 
200 млрд рублей частных инве-
стиций, а жители округа полу-
чили свыше 4 тыс. рабочих 
мест».

Вице-премьер Александр Но-
вак, курирующий СКФО в Пра-
вительстве, подчеркнул: «Се-
верный Кавказ — перспектив-
ный регион, обладающий мно-
жеством точек роста. Туризм, 
сельское хозяйство, заня-
тость — перспективные сферы 
развития регионов округа. Мы 
продолжаем системную работу 
по инфраструктурному разви-
тию СКФО».

Генеральный партнер выстав-
ки — Институт развития Кав-
каз.РФ проведет три панельные 
сессии, посвящённые поиску 
новых ниш для инвестиций в 
территорию, трендам в сфере 
туризма и особенностям рынка 
труда макрорегиона. 

«Мы приглашаем к конструк-
тивному диалогу инициаторов 
инвестпроектов, руководите-
лей и профильных министров 
регионов, руководство инсти-
тутов развития и банков. Также 
на полях выставки откроет две-
ри наша инвестиционная гости-
ная. Здесь пройдут экспертные 
сессии, посвящённые развитию 
бренда «Сделано на Кавказе», 
встречи с бизнесом и молоде-
жью, а также деловой завтрак с 
обсуждением эффективности 

мер господдержки», — расска-
зал генеральный директор кор-
порации Кавказ.РФ Андрей 
Юмшанов.

Выставка проходит при под-
держке Министерства экономи-
ческого развития Российской 
Федерации, организатор  — 
Фонд Росконгресс, стратегиче-
ским партнером выступает АО 
«Кавказ.РФ». Следите за ново-

стями в социальных сетях во 
ВКонтакте и Telegram.

Пройти регистрацию на дело-
вую программу Кавказской ин-
вестиционной выставки, а так-
же подать заявку на участие в 
выставке вы можете на офици-
альном сайте мероприятия: 
https://forumkavkaz.org/. Уча-
стие в деловой программе и вы-
ставке — бесплатное.

Объявлены даты проведения 
Кавказской инвестиционной выставки

Фонд Росконгресс — социально ориентированный нефинансо-
вый институт развития, крупнейший организатор общероссий-
ских, международных, конгрессных, выставочных, деловых, об-
щественных, молодежных, спортивных мероприятий и событий 
в области культуры, создан в соответствии с решением Президен-
та Российской Федерации.
Фонд учрежден в 2007 году с целью содействия развитию эконо-
мического потенциала, продвижения национальных интересов 
и укрепления имиджа России. Фонд всесторонне изучает, анали-
зирует, формирует и освещает вопросы российской и глобальной 
экономической повестки. Обеспечивает администрирование 
и содействует продвижению бизнес-проектов и привлечению ин-
вестиций, способствует развитию социального предпринима-
тельства и благотворительных проектов.
Мероприятия фонда собирают участников из 208 стран и терри-
торий, более 15 тысяч представителей СМИ ежегодно работают 
на площадках Росконгресса, в аналитическую и экспертную рабо-
ту вовлечены более 5000 экспертов в России и за рубежом.
Фонд взаимодействует со структурами ООН и другими междуна-
родными организациями. Развивает многоформатное сотрудни-
чество со 180 внешнеэкономическими партнерами, объединени-
ями промышленников и предпринимателей, финансовыми, тор-
говыми и бизнес-ассоциациями в 81 стране мира, со 186 россий-
скими общественными организациями, федеральными 
органами исполнительной и законодательной власти, субъекта-
ми Российской Федерации.
Официальные Telegram-каналы Фонда Росконгресс: на русском 
языке — t.me/Roscongress, на английском языке — t.me/
RoscongressDirect, на испанском языке — t.me/RoscongressEsp.
Официальный сайт и Информационно-аналитическая система 
Фонда Росконгресс: roscongress.org.

С П Р А В К А

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбековной (КЧР, 
Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М. Баскаева, 5, кв. 1; 
e-mail: mejevik09@mail.ru, тел.: 8(928)026-64-66) выполняются рабо-
ты по уточнению границ земельного участка с кадастровым номером 
09:09:0090103:677, расположенного по адресу: Российская Федера-
ция, Карачаево-Черкесская Респ., Карачаевский р-н, аул Каменно-
мост, пер. Советский, д. 6а.

Заказчиком кадастровых работ является Салпагарова Рита Махсю-
товна (Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респ., Карача-
евский р-н, аул Каменномост, пер. Советский, д. 6а).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, 
ул. Ленина, 56/5в, 05 мая 2023 г. в 10.00.

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в.

Возражения относительно размеров и местоположения границ зе-
мельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 
56/5в.

Филиал ППК «Роскадастр» по КЧР в лице кадастрового инженера 
Чомаева Л. К. (№ аттестата кадастрового инженера 09-11-11, почто-
вый адрес: 369000, г. Черкесск, пр-т Ленина, № 2, тел.: (8-8782)26-
13-15, факс (8-8782)26-13-15, e-mail: kchr@rosinv.ru) выполняет ка-
дастровые работы:

— в связи с уточнением местоположения границ земельных участ-
ков с кадастровым номером: 09:08:0120104:1870, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, р-н Малокарачаевский, с. Учкекен, ул. Новая, 63. 
Адреса и кадастровые номера смежных земельных участков, с право-
обладателями которых требуется согласовать границы, не известны. 
Заказчиком кадастровых работ является Эркенов Мусса Магомето-
вич (с. Учкекен, ул. Ушакова, 3, тел.: 8(928)006-03-44);

— в связи с уточнением местоположения границ земельных участ-
ков с кадастровым номером: 09:08:0120104:1970, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, р-н Малокарачаевский, с. Учкекен, ул. Новая, 61. 
Адреса и кадастровые номера смежных земельных участков, с право-
обладателями которых требуется согласовать границы, не известны. 
Заказчиком кадастровых работ является Боташева Фатима Исхаков-
на (с. Учкекен, ул. Лермонтова, 25, тел.: 8(928)006-03-44);

— в связи с уточнением местоположения границ земельных участ-
ков с кадастровым номером: 09:08:0120104:2191, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, р-н Малокарачаевский, с. Учкекен, ул. Учкулан-
ская, 15. Адреса и кадастровые номера смежных земельных участ-
ков, с правообладателями которых требуется согласовать границы, 
не известны. Заказчиком кадастровых работ является Эбзеев Исса 
Хаджи-Ахматович (с. Учкекен, ул. Горная, 87, тел.: 8(928)006-03-44).

С проектами межевых планов земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, № 2, 1-й этаж, каб. № 6. 
Возражения по проектам межевых планов и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются в течение месяца со дня опубликования объявления по 
адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, № 2, 1-й этаж, каб. № 6.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельной 
доли з/у с к. н.: 09:03:0000000:6265, с местоположением: КЧР, р-н 
Хабезский, СКП Хабезское, примерно в 3,2 и 5,4 км западнее а. Хабез 
(пашня); примерно в 5,4 км западнее а. Хабез (сенокос, пастбище). 
Заказчик работ: Чотчаев Марат Анзорович (КЧР, Хабезский р-н, а. Ха-
без, ул. Хабекова, 28, тел.: 8(909)493-53-00). С проектом межевания 
з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-
Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ з/у принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан-
ному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:38:148:187:10509:11065:129, с место-
положением: КЧР, р-н Хабезский, СКП Абазакт, поле № 6 (пашня).

Заказчик работ: Чукова Галимат Баталовна (КЧР, Хабезский р-н, 
а. Абазакт, ул. Джелаканова, 15, тел.: 8(918)714-53-04).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г. Черкесск, 
ул. Революционная, 5, адрес электронной почты zbarskaya_tanya@
mail.ru, тел.: 8(8782)26-23-47, выполняются работы по подготовке 
проекта межевания земельного участка с кадастровым номером: 
09:08:0000000:10736, расположенного по адресу: КЧР, Малокарачаев-
ский район, СПК «Кызыл-Покунский», урочище «Хаундук» — сенокос. 
Заказчиком кадастровых работ является Узденов Анзор Абул-Киримо-
вич (КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Касаева, № 12).

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. 

Возражения относительно размеров и местоположения границ зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельной доли, принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресам: г. 
Черкесск, ул. Революционная, 5, и г. Черкесск, ул. Красноармейская, 
144. При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77, e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с 
кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:4395, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК (колхоз) «Темир-Тюз», поле № 2 (пашня), 
площадью 1,34 га; поле № 63 (сенокос), площадью 1,88 га; поле 
№ 140 (пастбище), площадью 2,58 га.

Заказчиком кадастровых работ является Баширова Галина Сергеев-
на (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, с. Важное, ул. Б. Х. Каракето-
ва, дом 5А, тел.: 8(928)655-98-37).

09:07:0020803:547, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Кубанский, поле № 7 (пашня), площадью 
3,39 га.

Заказчиком кадастровых работ является Бисилов Борис Амырович 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Куцева, дом 
7, тел.: 8(928)381-35-28).

09:07:0021101:589, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 57, уч-ки № 2–14 (паш-
ня), площадью 2,1 га. 

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров Ильяс Меке-
рович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Со-
вхозная, дом 4, тел.: 8(905)422-15-31).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и ме-
стоположения границ земельного участка принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

В газете «День республики» от 23.03.2023 г. № 30 опубликовано 
извещение о возможном предоставлении администрацией Малока-
рачаевского муниципального района земельных участков в аренду в 
соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ. Уточняем информацию по пункту 
1.3: «с кадастровым номером 09:08:0020103:1526, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Красный Курган, пос. Коммунстрой, 
ул. Центральная, 1а/2, площадью 1031 кв. м;».

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.: 8(922)211-70-00, 
е-mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые работы в свя-
зи с образованием земельных участков путем выдела в счет доли 
(долей) в праве общей собственности из земельных участков с КН: 
09:08:0000000:1972, :1956, :1574, :2644, :2628, :1833, :1777, :1778, 
:11715, :11240, :1831, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Малока-
рачаевский район, СПК «Красновосточный», пашня — поля №№1, 
4, площадью по 0,66 га, сенокос — участок урочища «Лафишев-
ский», площадью по 1,92 га, пастбище — участок урочища «Покун-
Сырт», площадью по 0,97 га. Заказчик кадастровых работ: Экзеков 
Аюб Талифович (КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный Восток, 
ул. Школьная, д. 37, тел.: 8(918)713-00-67). Цель кадастровых работ: 
образование земельных участков путем выдела в счет доли (долей) 
в праве общей собственности из земель сельскохозяйственного на-
значения СПК «Красновосточный» для сельскохозяйственного про-
изводства. Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, 
а также внести возражения или предложения по доработке проекта 
межевания можно в течение 30 дней со дня выхода объявления по 
адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Автомобиль УАЗ-2206 с государственным номером А 489 НМ 09 в 
2010 году был продан по доверенности. Фактическому владельцу не-
обходимо связаться со мной по номеру телефона 8(928)025-20-00. 
В противном случае автомобиль будет объявлен в розыск и списан в 
утиль в течение месяца.

Утерянное санитарно-эпидемиологическое заключение 
№  09.01.13.000.М.000396.07.10, выданное 23.07.2010 года Управле-
нием Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия человека по Карачаево-Черкесской Респу-
блике, считать недействительным.

Когда душа поет и сердце радуется 


